

民の間に「社會」の文字が普遍せり、資本家階級の多くは勞働問題なしに全く無知といつてよい。その時代に、社會政策を提倡し、勞働問題の解決に觸手し、これかたぬに當時先覺の官民有志か、敢然として心血を傾けたことは、即ち社會運動史として正に開拓者の始發程であつて、この後歴史の段階は、一路近代國家の成立に向つて進化して此を實證す。こゝにわれわれは、公正なる史觀を後世に期待して疑ねぬのである。

第二節 創立と性格

第一項 勞働運動者との關係

協調會は、床次内相の發意、徳川公爵等の主唱、

有志四百餘名の發起によつて成立し、而して原首相最後于此に賛成し、寄附金約六百萬圓、ほかに國庫補助金貰百萬圓を加えて原資金といたのである。この事實から、協調會の性格が官僚的且つ資本家的であるといふ印象を残したるものゝやうである。しかし資本主義主流を為して民主思想未だ熟せず、上下ともに社會政策に理解欠缺いたるゝゆえんである。これが社會政策に理解欠缺いたるゝゆえんである。これが社會政策に理解欠缺いたるゝゆえんである。これが社會政策に理解欠けてゐた。この寄附金が少く、一錢ある者は錢を出さない。この社會公正の原則により、戰時利得者の餘財を利用して勞資の階級に富むことになつたのであつて、云々は現實の問題として失當であつたとはいえぬ。しかしここに本會